

PROCÈS-VERBAL

Réunion tenue à Gatineau, vendredi 2 juin 2017 de 9 h à 12 h
Secteur Hull, Salle des comités, Maison du citoyen

PRÉSENCES : Monsieur Jocelyn Blondin, président suppléant et conseiller municipal
Madame Marie Poirier, responsable – Développement des communautés
Madame Florina Gaborean, agente au développement social et communautaire
Madame Roxanne Lauzon, secrétaire aux comités et commissions

Madame Hélène Joubert, Maison Alcide-Clément
Madame Laurence Benoit-Tessier, Les Enfants de l'espoir de Hull
Madame Zohra Soufiani, membre citoyenne
Madame Stéphanie Leclerc, CISSS de l'Outaouais
Madame Sylvie Laflamme, Maison de la famille de la Vallée-de-la-Lièvre
Monsieur Louis Sabourin, Centre de pédiatrie sociale de Gatineau
Madame Véronique Charron, Maison de la famille de Gatineau
Madame Louise Valiquette, Corporation des CPE de l'Outaouais

ABSENCES

MOTIVÉES : Monsieur Marcel Vachon, Centre alimentaire Aylmer
Monsieur Luc Albert, Table régionale enfance famille de l'Outaouais
Monsieur Martin Santos, Accueil parrainage Outaouais
Madame Suzy-Ann Morin, Ministère de la Famille

INVITÉE : Madame Mychelle Vaive, responsable – opérations et installations sportives, SLSDC

PUBLIC : Madame Stéphanie Dicaire, Avenir d'enfants

1. Mot de bienvenue

La réunion débute à 9 h 06.

Monsieur Jocelyn Blondin se présente et souhaite la bienvenue à tous les membres.

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Monsieur Jocelyn Blondin procède à la lecture de l'ordre du jour.

Il est proposé par madame Zohra Soufiani
Et appuyé par madame Sylvie Laflamme

Et résolu que cette commission adopte l'ordre du jour de la présente séance, tel que soumis.

Adoptée.

3. Report du dépôt du procès-verbal du 7 avril 2017

Le dépôt du procès-verbal du 7 avril est reporté.

4. Présentation – Nouveau cadre de soutien au développement des communautés

Madame Mychelle Vaive présente un aperçu global du nouveau cadre de soutien en nommant les grands changements. Il y a maintenant un seul cadre de soutien regroupant 5 programmes de soutien financier avec un seul appel. 5 types de partenaires existent, soit grand partenaire, partenaire collaborateur, partenaire de soutien, partenaire particulier et cercles de loisirs-aînés. De plus, une évaluation du partenariat se fait maintenant aux 3 ans.

À compter du 15 août via le portail, il faudra créer son identification (compte générique) ou utiliser le compte habituel. Les organismes devront maintenant compléter une

demande pour recevoir des ressources du panier de services en soutien technique et professionnel. Afin de recevoir un soutien financier, il est primordial de compléter les demandes pour les programmes qui vous intéressent et de soumettre le tout avant le 1^{er} octobre 23 h 59 en fournissant tous les documents demandés. Madame Vaive présente ensuite le soutien technique et professionnel ainsi que les programmes financiers. Elle explique aussi la reddition de compte et les attentes au niveau de la visibilité.

Il y aura un avis d'ouverture du portail au mois d'août 2017. Il sera important de préparer vos demandes financières, votre demande d'évaluation du partenariat et l'inscription des activités au calendrier avant le 1er octobre. L'évaluation des demandes débutera après le 1er octobre afin d'avoir l'approbation des demandes de financement du conseil municipal en janvier 2018.

Madame Mychelle Vaive quitte à 9 h 50.

Madame Stéphanie Dicaire arrive à 9 h 50.

5. Suivis du comité du 7 avril 2017

a. Semaine québécoise des familles

Madame Florina Gaborean explique qu'avec les inondations, il y a eu certains défis cette année. Des publicités radiophoniques et certaines activités de libre participation ont dû être annulées. Des statistiques seront disponibles à la prochaine rencontre.

Madame Laurence Benoit-Tessier mentionne que le bilan de la foire aura lieu la semaine prochaine. Par contre, il y a plus de gens présents que l'an dernier. Il y avait une vingtaine d'organismes présents et plus de 100 enfants y ont participé avec leur famille. Il y aura une troisième édition l'an prochain.

6. Présentation et consultation – Accréditation Municipalité amie des enfants et poste de commissaire à l'enfance.

Monsieur Louis Sabourin présente un survol des actions mises en place par la Ville de Montréal au niveau des enfants. Depuis septembre 2016, monsieur Tommy Kulczyk a été nommé commissaire à l'enfance. Celui-ci joue deux rôles importants en coordonnant la toute nouvelle Politique de l'enfant de la Ville de Montréal et faisant des suivis auprès des différents partenaires impliqués dans l'amélioration des services pour les enfants.

La Politique de l'enfant vise à développer le « réflexe enfant » parmi la population (en amenant les acteurs municipaux et leurs partenaires à intensifier leurs actions, en concertation, et à adapter ces actions aux multiples réalités des enfants de 0 à 17 ans de la métropole). Elle inclut des principes directeurs en lien étroit avec les priorités de l'administration municipale telles que l'inclusion sociale, la lutte contre la pauvreté et le développement durable. Ses axes d'intervention couvrent tant la culture, les sports et les loisirs que l'alimentation et la persévérance scolaire. La Politique dispose d'un budget annuel de 5 millions \$ X 5 ans. La vision est que, de la naissance à la majorité, tous les enfants de Montréal puissent chaque jour grandir et s'épanouir selon leur plein potentiel.

Le Programme d'accréditation Municipalité amie des enfants (MAE) vise à reconnaître les acquis et les intentions des municipalités quant à l'importance accordée à l'enfant dans l'élaboration de son offre de service par le biais de sa politique familiale municipale. Pour déposer sa candidature, une municipalité doit avoir adopté une politique familiale municipale dans le cadre du programme du ministère de la famille. La politique de familiale de Gatineau date de 2004 et il serait important que celle-ci soit actualisée avant de faire une demande. En ce moment, 39 villes et municipalités sont accréditées, dont Montréal, Laval, Thurso.

Madame Stéphanie Leclerc mentionne que c'est une excellente idée. En Outaouais, il y a un haut taux d'enfants en situation de vulnérabilité, soit 28 % dans au moins un domaine de leur développement. Elle croit que cette accréditation serait extrêmement bénéfique à long terme.

Monsieur Jocelyn Blondin suggère de demander aux services de la Ville de Gatineau d'effectuer une analyse.

Madame Véronique Charron rappelle qu'il existe déjà plusieurs tables de concertation sur le territoire et qu'il est important de voir l'ensemble des actions déjà en place. Cela

éviterait d'avoir un dédoublement des actions. Monsieur Louis Sabourin confirme qu'il serait apprécié d'avoir une vue d'ensemble de ce qui se fait déjà sur le territoire de la ville de Gatineau. Le commissaire serait le protecteur des enfants pour l'ensemble des plans d'action déjà en place.

Madame Stéphanie Dicaire suggère que les membres du Comité sur la famille travaillent à développer un projet plus complet. C'est une opportunité pour les organismes. Madame Stéphanie Dicaire mentionne aussi l'importance de diffuser l'information disponible. Madame Marie Poirier mentionne que ce n'est pas dans les mandats actuels du Comité sur la famille. Cependant, le comité peut présenter son projet à la Commission Gatineau, Ville en santé pour que celle-ci recommande un mandat pour que l'administration analyse les différentes facettes du projet dont les coûts, les avantages et les ressources liés à celui-ci.

Madame Zohra Soufiani affirme que l'idée mérite d'être explorée et demande de rapporter le sujet avec l'ensemble des membres du Comité sur la famille.

Il est proposé par monsieur Louis Sabourin
Et appuyé par madame Stéphanie Leclerc

Que le Comité sur la famille

- Demande au conseil municipal de mandater le Service des loisirs, des sports et du développement des communautés d'analyser les coûts, les bénéfices et les ressources requises pour intégrer les municipalités amies des enfants.
- Désire présenter son projet à la Commission Gatineau, Ville en santé pour l'obtention d'une recommandation de celle-ci.

Adoptée.

Madame Stéphanie Dicaire mentionne qu'elle est disponible pour accompagner la Ville de Gatineau dans sa démarche.

Pause de 10 h 32 à 10 h 47.

7. Présentation – Plan d'action intégré Famille, MADA et Accessibilité universelle 2017-2019

Madame Marie Poirier mentionne que la version considérée finale du Plan d'action intégré Famille, MADA et Accessibilité universelle 2017-2019 a été envoyée aux membres par courriel dans les derniers jours. Elle débute avec l'origine du besoin d'intégration des trois plans d'action ainsi que le portrait et les perspectives sociodémographiques de la ville de Gatineau. Elle présente ensuite le contexte d'élaboration et de mise en œuvre ainsi que les parties prenantes impliquées dans l'élaboration du Plan d'action intégré. Madame Marie Poirier énumère les critères de priorisation utilisés tant au niveau de l'appareil municipal que ceux utilisés pour les partenariats avec le milieu.

57 moyens répartis dans cinq axes d'intervention ont été définis dans le Plan d'action intégré Famille, MADA et Accessibilité universelle 2017-2019. 28 moyens sont en continuité avec les plans précédents tandis que 11 moyens visent des changements alignés à l'intégration des clientèles. Quatre moyens structurants de haut niveau demandent un engagement important du comité interservices et de la haute direction et 14 projets structurants seront pilotés conjointement par les partenaires du milieu, en collaboration avec la Ville de Gatineau. Cela permet un Plan d'action intégré Famille, MADA et Accessibilité universelle en respect des tendances démographiques, des besoins populationnels changeants, des principes d'inclusion et de mixité sociale et des responsabilités municipales.

Madame Stéphanie Dicaire demande s'il est possible d'ajouter les tables de partenaires au point 1.5.1.

Madame Stéphanie Leclerc demande de préciser la Petite route de l'allaitement au niveau de la promotion de l'allaitement. On mentionne que l'accès à des installations favorisant l'allaitement sera intégré au projet des commerces accessibles. Madame Leclerc demande aussi d'uniformiser l'inscription du CISSS de l'Outaouais à l'ensemble du document. Elle aimerait aussi que la promotion de l'eau soit inscrite dans le plan d'action et qu'il y ait des réflexions au niveau des outils à mettre en place à la suite de la légalisation du cannabis. Ce sont deux projets auxquels la Santé publique travaillera.

On demande aussi d'étendre la mise en place de projets « croque-livres » à des communautés plus favorisées.

Madame Laurence Benoit-Tessier demande si les organismes communautaires peuvent être considérés dans les partenaires.

Il est proposé par madame Zohra Soufiani
Et appuyé par monsieur Louis Sabourin

Que le Comité sur la famille recommande l'adoption du plan d'action intégré triennal 2017-2019 – Famille, MADA et Accessibilité universelle au Conseil municipal de la Ville de Gatineau.

Adoptée.

8. Parole aux partenaires – Tour de table organismes et partenaires famille

Les Enfants de l'espoir de Hull: Madame Laurence Benoit-Tessier annonce que l'inscription pour les camps de jour est débutée. Les membres sont invités à diffuser l'information auprès des familles de l'Île de Hull. Il y aura aussi deux collectes de fonds en septembre soit une soirée karaoké, le 22 septembre et un déjeuner-bénéfice au buffet des continents, le 30 septembre. Il y aura aussi un magasin de partage en août en collaboration avec Centraide.

9. Varia :

a. Colloque inversé sur les familles

Madame Florina Gaborean fait un retour sur le colloque inversé de la Semaine québécoise des familles qui a eu lieu les 16 et 17 mai 2017 à Montréal. Les familles présentaient leur réalité selon certains thèmes. Ce sont les experts qui y assistaient et qui ont pris connaissance de ces réalités.

Le constat principal est qu'on réfléchit à nos moyens de communiquer les services existants. Il y a aussi des services à mettre en place. Un rapport de ces consultations sera disponible sous peu.

b. Participation à la rencontre régionale VVS

Madame Florina Gaborean mentionne que les mesures favorables à l'allaitement mises en place par la Ville de Gatineau ont été présentées à la rencontre régionale Villes et villages en santé qui a eu lieu à Saint-Mathieu le 18 mai dernier. La présentation est disponible à l'adresse suivante : <http://rqvvs.qc.ca/documents/file/lorina-gaborean.pdf>.

c. Programme « Un été chaud 2017 »

Madame Florina Gaborean présente sommairement le programme « Un été chaud 2017 ». Elle demande aux membres d'envoyer un courriel s'ils sont intéressés à recevoir des copies papier de la programmation.

d. Lancement du projet « Habiter mon quartier »

Madame Florina Gaborean annonce le lancement du projet « Habiter mon quartier » et de sa plateforme Web le mardi 6 juin à la Maison du citoyen. L'événement aura lieu sous une formule de 5 à 7. On invite les membres à confirmer leur présence par courriel à ayotte.stephanie@gatineau.ca.

10. Clôture de la séance

La prochaine rencontre aura lieu le vendredi 29 septembre 2017, de 9 h à 12 h, à la Salle des comités.

La rencontre se termine à 11 h 50.

Rédaction du procès-verbal



Roxanne Lauzon
Secrétaire aux comités et commissions
Service des loisirs, des sports
et du développement des communautés

Signature de la présidente du
Comité sur la famille



Jocelyn Blondin
Président suppléant
Comité sur la famille